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Как использовать технологии фактчекин-
га и не стать «чурналистом»? Есть ли 
будущее у региональных СМИ и data-жур-
налистики? Ответы на эти вопросы про-
звучали на Международной конференции 
«Тенденции развития современной жур-
налистики: работа с источниками, новые 
технологии, профессиональная этика». 
Мероприятие прошло в Пермском универ-
ситете, а его участниками стали россий-
ские и зарубежные медиаэксперты, а так-
же представители пермских СМИ.        

      Для многих конференция, организованная 
Пермским университетом, краевой Общест-
венной палатой и газетой Business Class, стала 
возможностью заглянуть за рамки пермской 
журналистики и обсудить проблемы отрасли. 
И недаром заявлена она была как междуна-
родная, ведь ее приглашенными экспертами 
выступили известные в зарубежной медиа-
сфере лица, которые предоставили участ-
никам конференции возможность сравнить 
тенденции современной российской и зару-
бежной журналистики. 

   Так, директор консалтинговой компании 
Oxford Global Media Пэдди Коултер (Великоб-
ритания) рассказал о том, что из-за большо-
го количества «фейков» доверие к инфор-
мации, которую предлагают масс-медиа, за 
последние несколько лет существенно сни-
зилось. На сегодняшний день в мире только                           
44% читателей газет и телезрителей полно-
стью доверяют журналистам. 
    - Помимо некоторых глобальных фактов, 
которые я представил в своем докладе,
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- Наша конференция – это в первую 
очередь хороший обмен опытом. Было 
очень интересно услышать рассказы бри-
танских коллег о том, как сегодня развива-
ется журналистика в Европе, какие пробле-
мы возникают и как их пытаются решить. 
Впрочем, было что обсудить и в россий-
ской медиасфере. Многие вопросы были 
дискуссионными, в их обсуждении приня-
ли участие редакторы пермских СМИ. 

На мой взгляд, конференция оказалась 
очень полезна нашим студентам, у кото-
рых появилась возможность пообщаться с 
маститыми журналистами, редакторами и 
экспертами отрасли, а также поучаствовать 
в интересных воркшопах. При этом они по-
лучили профессиональные установки: не 
быть банальными переписчиками пресс-
релизов, всегда проверять используемую 
информацию и быть честными перед ауди-
торией своих читателей и зрителей. 

Уверен, что наша конференция станет 
ежегодным событием, при этом она будет 
собирать еще большее количество участ-
ников, которым интересно узнать совре-
менные тренды медиасферы и получить 
ценные советы от российских и зарубеж-
ных экспертов. 

    Продолжение на стр. 2

Директор Oxford Global Media Пэдди Коултер призывает журналистов быть честными и объективными. Иначе доверие целевой аудитории будет потеряно.  
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Data, этика и факты!

ТЕНДЕНЦИИ

Эндаумент растет
Объем целевого капитала Пермского уни-
верситета за год вырос на 1,3 миллиона 
рублей и на конец 2018 года составил по-
рядка 11,4 миллиона рублей, включая доход 
в размере 732 тысяч. Прибыль увеличилась 
на 200 тысяч в сравнении с показателем 
предыдущего года. 

Большая часть средств в 2018 году поступи-
ла благодаря публичному сбору на развитие 
ботанического сада «Пальмовая ветвь». Со-
бранный в рамках проекта один миллион ру-
блей будет ежегодно приносить доход, кото-
рый направят на развитие сада, расширение 
его экспозиций и коллекций, а также научную 
и экскурсионную деятельность.
    Уже в нынешнем году попечительский со-
вет фонда решил направить 160 тысяч рублей 
на реконструкцию лимонария ботанического 
сада. В настоящее время эта часть экспо-
зиции закрыта для посетителей, поскольку 
имеющиеся дорожки пригодны только для 
технического использования. Благодаря под-
держке фонда целевого капитала в 2019 году 
в лимонарии состоятся первые открытые экс-
курсии для пермяков и гостей города.

    В ходе открытой конкурсной процедуры 
определят стипендиатов фонда. Объем вы-
плат суммарно составит 90 тысяч рублей. 
Эндаумент Пермского университета отметит 
лучших студентов, по одному представителю 
от каждого факультета. Размер разовой сти-
пендии (5 или 10 тысяч рублей) зависит от 
вклада выпускников, преподавателей и со-
трудников факультета в пополнение фонда в 
предыдущем году.
    Кроме того, фонд целевого капитала про-
должит финансирование научных меропри-
ятий: конференций, конкурсов, состязаний, 
связанных с гуманитарными науками. На это 
совет выделил 50 тысяч рублей. На развитие 
музеев вуза будет направлено 55 тысяч ру-
блей, 60 тысяч получит управление иннова-
ционной деятельности (бренднейм «Мозго-
во»). 
   Остальная часть средств распределена по 
индивидуальным договорам пожертвования 
в пользу геологического и механико-матема-
тического факультетов, кафедры лингвистики 
и перевода факультета СИЯЛ. 

                                                 Валентина Паршакова

- мне хотелось рассказать моим русским 
коллегам о том, как журналисту заслужить 
доверие аудитории, - пояснил Пэдди Коул-
тер. – Поэтому в рамках моего воркшопа я 
затронул тему трансформации журналистов 
из профессионалов, которые создают экс-
клюзивные материалы, в банальных копи-
райтеров. В нашей среде даже понятие такое 
есть - «чурналист». Это человек, который 
переписывает пресс-релизы и не стремит-
ся оперировать информацией из различных 
источников. Чтобы не стать «чурналистом», 
нужно прежде всего проявлять интерес к 
освещаемой теме, иметь свое убедительное 
авторское мнение. На мой взгляд, такая пози-
ция журналиста внушает доверие к предлага-
емой  информации. 
       Кстати, степень интереса аудитории к ин-
формации сказывается на успешности СМИ. 
По словам медиаэксперта, на сегодняшний 
день в Великобритании достаточно часто 
закрываются небольшие провинциальные 
издания, а многие журналисты оказываются 
безработными. Чтобы не дать небольшим 
газетам закрыться, их субсидируют местные 
фонды. Но несмотря на эту финансовую под-
держку, СМИ необходимо бороться за вни-
мание своей аудитории, экспериментировать 
и быть честными перед своими читателями, 
слушателями или зрителями. 
    Мнение своего британского коллеги под-
держал Люк Спроул, журналист BBC из Се-
верной Ирландии, который не смог прие-
хать в Пермь и выступал на конференции по 

«скайпу». По его словам, итоги последних 
исследований в Великобритании показали, 
что в стране закрылось около 200 печатных 
СМИ. Часть из них нашли своих новых чита-
телей в интернете, а некоторые полностью 
обанкротились, поскольку интерес читатель-
ской аудитории к ним снизился до миниму-
ма. В связи с этим в современной британской 
медиасфере появились новые требования 
к журналистам. Сегодня уже недостаточно 
владеть только остроумным слогом, необ-
ходимо создавать подкасты, аудиоматериа-
лы, а также обладать навыками фотографа. 
Современный журналист, по мнению Люка 
Спроула, это своеобразный человек-оркестр 
или человек-компьютер, который может 
совмещать в своем творчестве различные 
инструменты и различные задачи. При этом 
большинство начинающих журналистов се-
годня развивают в себе дополнительные спо-
собности самостоятельно.  
    О том, как можно с помощью статистиче-
ских данных и расчетов расширить новост-
ные материалы, участникам конференции 
рассказала преподаватель data-журналисти-
ки Американского университета в Централь-
ной Азии Анастасия Валеева. Не секрет, что 
на сегодняшний день любимыми фишками 
некоторых известных СМИ является не толь-
ко освещение того или иного события, но и 
рассказ о нем языком цифр. Это делает их 
более объективными и более востребован-
ными у целевой аудитории, которая сегодня 
больше верит фактам, чем мнениям. Один из 
примеров, который привела Анастасия, был 

посвящен сюжету о передаче музея в Санкт-
Петербурге РПЦ. 
       Некоторые СМИ представили это событие 
в новостной ленте, но одно издание решило 
на основе этого информационного повода 
создать аналитический материал, в кото-
ром была представлена информация о том, 
сколько зарабатывают музеи Санкт-Петер-
бурга. Именно так работает data-журналисти-
ка – преподносит событие под иным углом 
зрения, в основе которого статистические 
данные и расчеты.
    Тему объективности данных, которыми 
оперирует журналист, продолжила редактор 
Forbes Russia Екатерина Кравченко. По ее 
словам, современное СМИ может эффектив-
но работать только в том случае, если у него 
отлажен процесс фактчекинга – проверки 
подлинности информации. Эксперт рассказа-
ла о том, какие последствия может повлечь 
за собой подача информации без предва-
рительной проверки. Для многих изданий 
такие случаи закончились не только разоча-
рованием читателей, но и судебными исками 
с требованием истцов опровергнуть недосто-
верную информацию и возместить репутаци-
онные потери.
        Завершилась конференция панельной ди-
скуссией, участники которой обсуждали век-
торы движения пермской журналистики, а 
также снижающееся качество аналитических 
материалов, дефицит хороших журналистов 
и снижение доходов СМИ.

                                                      Сергей Молотов

    Начало на стр. 1
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Заседание попечительского совета эндаумент-фонда.

ПГНИУ занял 7-е место среди 
российских вузов в экологиче-
ском рейтинге высших учебных 
заведений UI GreenMetric 2018. 
Оценку составил университет 
Индонезии.

    Исследование проводилось 
по таким критериям, как место-
положение университета и его 
инфраструктура, уровень раз-
вития зеленого пространства, 
энергопотребление и влияние 

на климат, потребление воды, 
контроль за отходами, экологи-
ческие исследования в вузах и 
образование.
       - Пермский университет актив-
но реализует экологическую по-
литику от таких масштабных про-
ектов, как автономный экодом, 
которому не нужны электросети 
и газопровод, до студенческих 
инициатив, - пояснила начальник 
управления общественных свя-
зей ПГНИУ, член пермского отде-

ления Всероссийского общества 
охраны природы Ксения Пунина. 
- Благодаря программе развития 
ПГНИУ приобретена передвиж-
ная эколаборатория, а при уча-
стии студентов экологического 
совета Пермского университета 
реализуется проект «ПермьЭко-
Фест». 
   Часть проектов реализова-
на сотрудниками кафедры                                 
биогеоценологии и охраны 
природы ПГНИУ. Кроме этого, в 

кампусе выстроена системная 
работа по сбору макулатуры и 
пластика, а в местных кафе по-
ощряют покупателей, который 
приходят за кофе со своей круж-
кой. 
   Мы стараемся развиваться в 
этом направлении, участвовать 
в проектах, проводить акции, на-
правленные на создание и под-
держание благоприятной эколо-
гической обстановки. 
                                         www.psu.ru

РЕЙТИНГИ

В ТОП-10 по экологии

Преподаватель Американского университета в Центральной Азии Анастасия Валеева рассказывает о преимуществах data-журналистики. 
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      «Ярмарка возможностей» в холле первого учебного корпуса ПГНИУ. 

СОБЫТИЯ

Встретиться и пообщаться с потенциаль-
ными работодателями, определить свою 
предрасположенность к той или иной про-
фессии, а также посетить промышленные 
предприятия региона учащимся старших 
классов школ и студентам ПГНИУ позволил 
форум «Карьера в Прикамье». Его участни-
ками стали более тысячи человек из числа 
абитуриентов, студентов, школьных педа-
гогов, преподавателей Первого на Урале и 
потенциальных работодателей. 

   Одним из главных мероприятий форума ста-
ла игра-квест «Карьерный экспресс», ориенти-
рованная на учащихся старших классов школ 
Перми и Пермского края. В ней приняли учас-
тие 609 школьников из 42 образовательных уч-
реждений региона, а также 46 педагогов школ, 
37 сотрудников университета и 103 волонтера 
из молодежного студенческого объединения 
«Урал-Сервис». 
    Начиналась игра с формирования команд 
школьников, которые в дальнейшем следовали 
разными маршрутами. На пути каждого «экс-
пресса» находилось три станции. Две из них 
принадлежали факультетам ПГНИУ, где препо-
даватели и студенты вуза предлагали школьни-
кам различные исследовательские задания и 
викторины, а также посвящали в азы большой 
науки. На третьей станции пассажиров «Ка-
рьерного экспресса» ожидали представители 
различных организаций Пермского края. По 
словам начальника управления по работе с 
абитуриентами и выпускниками ПГНИУ Елены 
Стерлиговой, станция работодателей появилась 
в игре впервые.
    -  Очень важно, чтобы учащиеся, наши бу-
дущие студенты, с помощью «Карьерного экс-
пресса» могли оценить не только образователь-
ные возможности Пермского университета, 
но и свои карьерные перспективы, - пояснила 
она. – Поэтому в текущем году мы решили рас-
ширить список участников и привлечь в игру 
наиболее успешные компании региона, с кото-
рыми уже не первый год сотрудничает наш вуз. 
Так, в проведении станций принимали участие 
представители компаний «ЛУКОЙЛ-Пермь», 
«ЭР-Телеком Холдинг», банка «Урал ФД», аптеч-
ной сети «Пермфармация» и некоторых других 
организаций. Старшеклассникам наша затея 
очень понравилась, они с удовольствием обща-
лись с представителями организаций и выпол-
няли их исследовательские задания. 
    Сопровождали школьников от станции до 

станции волонтеры из студенческого объедине-
ния «Урал-Сервис». Во время пути они расска-
зывали ребятам о том, как богата событиями 
внеучебная жизнь студентов Пермского уни-
верситета, а также о возможностях подзарабо-
тать в летние каникулы в студенческом отряде 
проводников на популярных железнодорож-
ных рейсах. 
      В рамках форума для студенческой моло-
дежи прошла «Ярмарка возможностей», в ко-
торой приняли участие 53 организации, заин-
тересованные в сотрудничестве с молодыми 

специалистами. Студенты и выпускники ПГНИУ 
узнали об особенностях трудоустройства в ор-
ганизациях, заполнили анкеты соискателей, 
оставили на рассмотрение резюме и договори-
лись о прохождении практик и стажировок.
Большое количество гостей Пермского универ-
ситета на форуме привлекли мастер-классы по 
трудоустройству. Так, ведущая мастер-класса 
«Что сделать сегодня, чтобы получить работу 
завтра?» Светлана Зубкова рассказала собрав-
шимся о том, почему многие компании не 
любят молодых специалистов и не работают 

со студентами, а также о том, как действовать 
сейчас, чтобы в будущем быстро найти работу. 
На другом мастер-классе «Эффективное пове-
дение на рынке труда» представитель Центра 
занятости населения Вера Смирнова расска-
зала о сложностях трудоустройства, ступенях 
квалификации, а также о преимуществах моло-
дых специалистов. Помимо этого, эксперт дала 
очень ценные рекомендации по повышению 
конкурентоспособности, поиску вакансий и 
особенностям составления резюме.
     Еще одним важным событием форума «Ка-
рьера в Прикамье» стали экскурсии на пред-
приятия. Так, например, состоялось знакомство 
студентов химического факультета с историей 
и технологиями производства предприятия 
«Уралхим». Ребята посетили цеха по производ-
ству аммиака, карбамида и производственные 
лаборатории. Им рассказали о том, что ожидает 
на предприятии вновь поступивших сотрудни-
ков и как работают на «Уралхиме» выпускники 
химфака ПГНИУ. 
      Всего за дни работы форума состоялось 
девять экскурсий на предприятия. Помимо 
«Уралхима», старшекурсники Пермского уни-
верситета смогли посетить «Пермскую науч-
но-производственную приборостроительную 
компанию», «СВЕЗА-Уральский», Nestle, Арби-
тражный суд Пермского края, языковые цент-
ры «Британия» и «Хилтон», а также ФГБУ «ФКП 
Росреестр» по Пермскому краю и печатную фа-
брику Гознак.
                                                              Александр Петров

ЮБИЛЕЙ

Коллектив и студенты юридического фа-
культета поздравляют декана Сергея Геор-
гиевича Михайлова с юбилеем. В марте это-
го года ему исполнилось 75 лет!

    Сергей Георгиевич возглавляет юридический 
факультет Пермского университета уже почти 
три десятка лет. Его профессиональная карьера 
началась в 1967 году, когда он окончил юриди-
ческий факультет ПГУ и начал работать на кафе-
дре гражданского права. 
     В науке Сергей Георгиевич посвятил себя 
преимущественно праву интеллектуальной 
собственности – в 1974 году защитил кан-
дидатскую диссертацию «Осуществление и 
защита прав авторов селекционных дости-
жений в СССР» и получил степень канди-
дата юридических наук. В дальнейшем он 
возглавил кафедру гражданского права и про-
цесса, а также кафедру международного и 
европейского права. Деканом юридического                                                                                                   

факультета Сергей Георгиевич стал в 1990 году. 
     У нашего декана много заслуженных наград. 
Одна из самых ценных - орден Почета Россий-
ской Федерации, который был вручен ему в 
2009 году по указу Президента РФ. Сергей Геор-
гиевич является членом Российской академии 
юридических наук, а также удостоен звания 
«Заслуженный юрист Российской Федерации» 
и знака почтения Пермского профессиональ-
ного клуба юристов за веру в закон и верность 
профессии.
     За время работы Сергея Георгиевича в долж-
ности декана на факультете произошли значи-
тельные изменения. С 1990 года количество ка-
федр увеличилось с пяти до восьми, факультет 
обзавелся собственным зданием, появились 
лаборатории судебных экспертиз и разреше-
ния конфликтов, а также криминалистический 
полигон и юридическая клиника. Сегодня на 
юрфаке ПГНИУ работают 18 докторов наук и 60 
кандидатов наук. Факультет обучает студентов 

по трем направлениям подготовки: «Юриспру-
денция», «Социальная работа» и «Конфликто-
логия», а также по специальности «Судебная 
экспертиза». В будущем учебном году появится 
новая специальность «Судебная и прокурор-
ская деятельность». Помимо этого, богатый вы-
бор образовательных направлений подготовки 
сегодня предлагает магистратура юридическо-
го факультета. 
    Сергей Георгиевич всегда поддерживал сту-
денческие инициативы и проекты, он создал на 
факультете атмосферу уважения, ответственно-
сти и профессионализма. 
      Уважаемый Сергей Георгиевич, от всей души 
поздравляем вас с юбилеем! Желаем счастья, 
крепкого здоровья, энергии, энтузиазма и та-
лантливых учеников. Мы вас уважаем и очень 
любим!

                                        Коллектив юридического 
                                                  факультета ПГНИУ

Его слово - закон
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приняли участие 

в игре-квесте 

«Карьерный экспресс»

в рамках форума 

«Карьера в Прикамье».

ЦИФРЫ
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СМИ О НАС

Рискованный 
старт стартапа

Удивительная киберперчатка, которая по-
может управлять процессами в виртуаль-
ном пространстве, новые технологии ней-
минга, разработка долгосрочных прогнозов 
погоды и некоторые другие инновационные 
проекты были представлены на фестивале 
«Жизнь в науке» в Пермском классическом 
университете. По словам начальника сек-
тора развития инновационного потенциала 
управления инновационной деятельностью 
ПГНИУ Юлии Сурсановой, фестиваль собрал 
десятки студентов и преподавателей, ко-
торых объединяет мечта создать собст-
венный инновационный проект и коммерциа-
лизировать его. О том, каковы перспективы 
молодых инноваторов, она рассказала «Рос-
сийской газете». 

- Юлия Валерьевна, с какой целью Перм-
ский университет организовал фестиваль 
«Жизнь в науке»? 
- Фестиваль стал продолжением нашего проек-
та «Стартап-коллайдер», мы начали его в конце 
прошлого года. Раньше мы отбирали уже го-
товые стартапы и помогали их реализовывать, 
сейчас же включаемся раньше, на этапе генера-
ции новых проектов. Тут не обойтись без так на-
зываемых организаторов науки – людей, помо-
гающих собрать единомышленников, зажечь их 
идеей, поддержать в реализации задуманного. 
Наш фестиваль – первый шаг в этом направле-
нии. Так мы хотим вовлечь студентов в науку и 
создать платформу для будущих инновацион-
ных проектов. 

Каковы перспективы современных старта-
пов стать полноценным проектом, принося-
щим прибыль?
- Сегодня выживаемость стартапов составляет 
примерно 10 процентов. В частности, это под-
тверждает опыт работы инновационного цент-
ра «Мозгово», созданного в Пермском универ-
ситете. Он является площадкой для стартапов 
на ранней стадии. 

Почему далеко не всем удается пересечь так 
называемую долину смерти? Дело в том, что 
многие проекты предполагают создание уни-
кального продукта, которого не было и нет на 
рынке. Главная сложность в том, чтобы не толь-
ко выпустить продукт, но и сформировать у 
потребителей спрос на него. Далеко не у всех 
это получается, ведь для развития необходи-
мы инвестиции на раскрутку. На пути молодых 
инноваторов и другие подводные камни. Они 
связаны, например, с созданием прототипов, 
получением лицензий, если таковые требуют-
ся, с необходимостью вкладывать свое время в 
проект, не получая на ранних стадиях его реа-
лизации никакой материальной отдачи. 

- Сколько новых стартапов ежегодно появля-
ется в вашем вузе?
- Ежегодно мы отбираем 10–15 проектов, ко-
торые становятся резидентами нашего инно-
вационного центра «Мозгово». Помимо этого, 
на нашей площадке работают малые иннова-
ционные предприятия (МИП). Это исследова-
тельские компании, одним из их учредителей 
является Пермский классический университет. 
По мере развития они покидают нашу площад-
ку, поскольку у них появляется инновационный 
продукт, требующий больших инвестиций. Как 
вы понимаете, инвесторам очень важно, чтобы 
у компании, в которую они хотят вложить сред-
ства, был минимум учредителей. 
    Так, например, произошло, с нашим МИП, ра-
ботающим в области микроигольных техноло-
гий. Это полимерный аппликатор с сотней ми-
кроигл, с его помощью можно безболезненно 
вводить под кожу человека активные вещества. 
Использовать аппликатор можно как для лечеб-
ных, так и для косметических целей. Аналоги 
такой технологии есть в других странах, но они 
уступают по скорости ввода материала. За три 
года, с 2015-го по 2018-й, команда разработчи-
ков довела продукт до стадии мелкосерийного 
производства. 

    Продолжение на стр. 7

«Люблю русскую прозу»
НАУКА БЕЗ ГРАНИЦ

Инь Цзе приехал в Пермский университет из-
учать литературу. Его родина – предместье 
китайского города Циндао, а за плечами - об-
учение в Ляонинском университете, где от 
своих наставников он узнал о знаменитых 
русских писателях и загорелся идеей глубже 
изучить их творчество. О том, как прошли 
несколько лет в России, он рассказал нашему 
изданию. 

- Инь Цзе, почему вы решили изучать именно 
русскую литературу?
- Я изучал литературу в Ляонинском универси-
тете и познакомился с некоторыми произведе-
ниями русских авторов. Эти книги произвели 
на меня очень большое впечатление, особенно 
русская деревенская проза Валентина Распути-
на. Дело в том, что детство и юность я провел 
в деревне, в предместье города Циндао, где у 
моих родителей есть небольшая ферма. Мне 
нравится описание сельского быта, с особен-
ным мастерством, по моему мнению, это дела-
ют русские авторы. Поэтому я решил поехать в 
Россию, чтобы ближе познакомиться с их твор-
чеством. 

- Почему вы выбрали именно Пермский уни-
верситет?

- Когда я заканчивал обучение в магистратуре 
китайского университета, мой преподаватель, 
зная о моем увлечении русской прозой, расска-
зал мне о возможности продолжить обучение 
в Пермском университете. Он сам когда-то об-
учался в одном из российских вузов, поэтому 
специально для меня узнал от своих знакомых, 
где есть наиболее интересная образовательная 
программа по теме, которая меня интересова-
ла. Моим научным руководителем в ПГНИУ ста-
ла Светлана Викторовна Бурдина. Именно с ее 
помощью я сегодня познаю русскую деревен-
скую прозу прошлого века, в которой очень хо-
рошо развита тема экологии и сохранения исто-
рической памяти. К сожалению, русский язык 
дается мне пока очень трудно, но я уверен, что 
уже скоро я смогу читать книги русских авторов 
без перевода на китайский язык. 

- Помимо учебы чем занимаетесь?
- Играю в баскетбольной команде филологиче-
ского факультета, а также участвую в различных 
мероприятиях, которые организуют мои рус-
ские друзья. Так, например, недавно я был ве-
дущим на празднике, посвященном китайским 
традициям. Проще говоря, мы отмечали китай-
ский Новый год, этому было посвящено целое 
шоу в Студенческом дворце культуры ПГНИУ. 

В перерывах между концертными номерами я 
рассказывал зрителям о китайских новогодних 
традициях.  Так, например, в Китае подготовка 
к празднику начинается с уборки своего жили-
ща, а также создания украшений (для дома) 
исключительно в красных тонах. Помимо этого, 

мы очень много времени уделяем созданию бу-
мажных фигурок, внутри которых скрыты поже-
лания на будущий год, а также приготовлению 
новогоднего блюда – пельменей. 

- Вам пришлась по вкусу русская кухня?
- В целом да, но многие ее блюда показались 
мне очень солеными. У меня на родине еду так 
сильно не солят. Также я заметил, что в России 
употребляют очень много продуктов из молока, 
тогда как в Китае предпочитают употреблять 
молоко в чистом виде без какой-либо перера-
ботки. При этом мне очень понравились рус-
ские блины, а также супы: борщ и солянка. 

- Чего вам больше всего не хватает в Перми?
- Солнца! Очень не хватает солнечного света, 
поскольку погода на Урале в основном пасмур-
ная, особенно зимой. При этом сам город мне 
очень понравился. Он такой старинный и ми-
ниатюрный на фоне гигантских китайских горо-
дов, которые появились относительно недавно. 
В Перми очень много музеев, некоторые из них 
я уже посетил, и мне они очень понравились. 
В ближайшее время обязательно схожу в опер-
ный театр, а также съезжу с русскими друзьями 
на дачу.
                                                    Виктория Волошук
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Сновидение                                         Приложение газеты 
                             «Пермский университет» 
                    Историко-политологического 
                                          факультета ПГНИУ

МНЕНИЯ

Более 30 миллионов рублей привлек за 
2018 год историко-политологический фа-
культет на реализацию различных науч-
но-исследовательских проектов из внеш-
них источников. Среди всех факультетов 
Пермского университета больше средств 
в науку за этот же период удалось заполу-
чить только геологам. 

      Как это стало возможным, ведь ИПФ отно-
сительно небольшой факультет, где обучают-
ся всего около пяти процентов от общего чи-
сла студентов ПГНИУ? Большую роль в этом 
процессе, по мнению декана факультета Над-
ежды Борисовой, сыграли академические 
связи и международный научный авторитет 
преподавателей истфака. Именно благодаря 
активным взаимоотношениям с иностранны-
ми коллегами и фондами удалось получить 
средства на научные исследования. 
        Яркий пример такого сотрудничества – 
серия лекций по истории гендера и детства, 
а также исторической политике, которые зи-
мой прошлого года прочитали для студентов 
университета Манчестер Метрополитан  (Ве-
ликобритания) преподаватели ИПФ Дарья 
Вершинина, Мария Ромашова, Галина Янков-
ская и Константин Шнейдер. 
  Программа академической мобильности 
еще одного нашего ученого-историка Любо-
ви Фадеевой обеспечивает связи кафедры 
политических наук с университетами Италии, 
Германии и Иордании. И конечно, нельзя не 

отметить работу Сергея Корниенко и Над-
ежды Поврозник, чьи исследовательские 
интересы в области исторической информа-
тики и цифровой гуманитаристики позволя-
ют факультету и его сотрудникам поддержи-
вать связи с European Association for Digital 
Humanities.   
     Стоит отметить, что за большими деньга-
ми стоят годы работы научных команд, где 

на равных трудятся опытные исследователи 
и студенты ИПФ, а их как минимум 20% в ис-
следовательских коллективах. Для студентов  
это отличная возможность начать свою науч-
ную карьеру еще на бакалавриате, использо-
вать опыт и знания своих старших и опытных 
коллег.                                                 
                                                       Михаил Суслов

         Надежда Борисова, декан
         историко-политологического
         факультета ПГНИУ    

        На сегодняшний день в научной среде 
ПГНИУ и не только активно обсуждается 
тема структурного преобразования нашего 
факультета. Хотела бы отметить, что объеди-
нение кафедр – процесс уже известный для 
нашего вуза. Так, на январском ученом совете 
ПГНИУ было принято решение об объедине-
нии двух кафедр на мехмате. Веские причины 
для аналогичного решения есть и у ИПФ. Что-
бы понять смысл намечаемых нами преобра-
зований, необходимо обратиться к истории 
нашего факультета и его жизни в настоящее 
время. 
    Историко-политологический факультет 
– один из старейших факультетов Первого 
на Урале. Он, как и alma mater, перешагнул 
100-летний символический рубеж и с уве-
ренностью смотрит в будущее, которое мы 
связываем, конечно, с нашими студентами. 
Но при этом понимаем, что нередко коррек-
тирующей наши планы и идеи оказывается 
политическая ситуация. 
История истфака тесным образом сопряже-
на с политической историей нашей страны. 
На момент образования университета это 
был историко-филологический факультет, 
который после Гражданской войны вместе с 
юридическим был преобразован в факультет 
общественных наук, что, конечно, было об-
условлено теми политико-идеологическими 
задачами, которые ставила молодая совет-
ская власть. 
    Только в 1941 году факультет вновь стано-
вится историко-филологическим, а в 1960 
году - историческим. Постсоветское время 
вносит свои коррективы. После того, как на 
факультете в 1996 году началась подготовка 
политологов, его переименовывают в исто-
рико-политологический. Эти вехи в истории 
истфака показывают, что внешние для фа-
культета, его сотрудников и студентов обсто-
ятельства могут по-разному влиять на акаде-
мический и образовательный успех. Именно 
поэтому для нас сейчас и в будущем важным

Научные связи ИПФ

31,7
миллиона рублей

привлек в 2018 году

истфак ПГНИУ на 

научно-исследова-

тельские проекты. 

ЦИФРЫ

Исследовательские коллективы ИПФ сегодня на 20% состоят из студентов разных курсов.

    Продолжение на стр. 6
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является создание и поддержание такой вну-
трифакультетской среды, которая бы превра-
щала любую политическую или экономиче-
скую ситуацию в благоприятный фактор. И 
здесь немаловажным оказывается то, чему и 
как мы учим наших студентов.   
   Многие считают, что историки консерватив-
ны, поскольку история – наука о прошлом. Но 
истфак далеко не консервативный и совсем 
не склонный к традиционализму факультет. 
Сегодня с ним связаны специалисты, чьи 
исследовательские интересы сопряжены с 
разнообразными научными направлениями, 
современными подходами и технологиями. 
Это, конечно, старейшая на Урале Камская 
археологическая экспедиция (основана в 
1947 году), сотрудники которой активно ис-
пользуют в своих исследованиях цифровые 
методы естественных наук и ИКТ. Это рабо-
тающие на стыке политических исследова-
ний, вопросов управления и экономической 
теории сотрудники кафедры государствен-
ного и муниципального управления, а также 
команды исследователей-политологов, зани-
мающихся сравнительным изучением разно-
образных практик гражданского активизма, 
в том числе политическими исследованиями 
этничности и идентичности. 
   Хочу также отметить развивающееся на-
правление прикладных исторических иссле-
дований, тематически сопряженное с такими 
предметными областями и специализаци-
ей, как публичная история, история детства, 
гендерная история и история сексуальности. 
Помимо этого, очень важны сегодня иссле-
дования разнообразных граней и измерений 
политической истории России и зарубежных 
стран, а также исторические исследования, в 
которых активно используются методы и под-
ходы digital humanities. Именно на истфаке 
ПГНИУ они стали первыми на Урале: лабора-
тория исторической и политической инфор-
матики была создана в 2003-м. Все перспек-
тивные исследовательские проекты в итоге 
отражаются в содержании преподаваемых на 
нашем факультете дисциплин.  
    В этом разнообразии и новациях, конечно, 
проявляется и сохранение истфаком своих 
традиций. Для преподавателей нашего фа-
культета профессиональным кредо является 
серьезная методологическая подготовка уче-
ников. Речь идет о традиции, которая была 
заложена еще основателем школы англове-
дения в Пермском университете Л. Е. Керт-
маном: наши студенты учатся теоретически и 
аналитически интерпретировать источники, 
во-первых, а, во-вторых, вне зависимости от 
специализации (история, политические нау-
ки или управление) мыслить междисципли-
нарно. Именно в таком подходе мы видим ус-
ловия для успеха истфака и его выпускников.                      

    Начало на стр. 5

Внеучебная жизнь историко-политологи-
ческого факультета богата событиями. 
На ИПФ приходят ребята с интересны-
ми идеями, создаются новые творческие 
команды, и их силами реализуются раз-
личные проекты. О некоторых из них мы 
расскажем вам в этом выпуске газеты                      
«Сновидение». 
    
      Инициатива начинается с идеи. Ты с                 
друзьями можешь каждый день заниматься 
чем-то обычным для себя. Но как только воз-
никает идея и желание разнообразить жизнь 
на факультете, появляется новое студенче-
ское мероприятие. Так в этом году появился 
чемпионат факультета Dota 2. Оказалось, что 
многие студенты нашего факультета являют-
ся поклонниками этой компьютерной игры, и 
они с удовольствием приняли участие в вир-
туальных баталиях. 
   Еще одним ярким мероприятием во вне-
учебной жизни факультета стала игра «Время 
отчислений» - аналог известной во всем мире 
игры «Мафия». Ребята проработали историю, 
создали фирменные карточки и пригласили 
поиграть однокурсников. Получилось! Затеей 
историков заинтересовались даже студенты с 
других факультетов, а на фестивале «Ночь в 
университете» игру посетили уже 40 человек. 

В этом году игра состоится уже в третий раз, 
и 3 апреля в ней смогут принять участие сту-
денты Пермского университета. 
   Научные мероприятия тоже очень востре-
бованы в среде студентов ИПФ. Многим 
известны уже традиционные для нашего 
факультета семинар «Like Цицерон» и кон-
ференция «Апрельские тезисы». Каждый год 
они собирают большую аудиторию участни-
ков, увлекающихся историей. 
    В последнее время в студенческой среде 
появляется спрос на различные научно-по-
пулярные лекции. В прошлом году, после 
избрания Президента РФ, студентам стало 
интересно обсудить различные вопросы, 
связанные с темой выборов. На предложе-
ние откликнулись преподаватели ИПФ Дарья 
Вершинина и Всеволод Бедерсон. 
    Они рассказали ребятам об интересных 
фактах, которые удалось получить в ходе на-
учных исследований. Интерес к их выступле-
нию подтвердили многочисленные вопросы 
из зала. В результате было решено продол-
жить этот проект. Уже скоро прозвучат не-
которые малоизвестные факты, связанные 
с Днем Победы в Великой Отечественной              
войне. 

                                                   Елизавета Семенова

Более 700 
студентов 

и аспирантов

обучаются сегодня 

на истфаке ПГНИУ.

ЦИФРЫ

От Dota до Yuri’s Night

         Всеволод Бедерсон, доцент
         историко-политологического
         факультета ПГНИУ            

- Когда я был первокурсником ИПФ, меня 
мало интересовали какие-либо научные 
мероприятия. Но потом у нас сложилась            
команда из трех человек. Нам стало инте-
ресно не только самим что-то изучать, но и 
рассказывать об этом. Мы попробовали не-
сколько форматов публичных интеллекту-
альных развлечений для пермской аудито-
рии, но поняли, что нужно что-то другое. 
Так мы пришли к идее «Пермских научных 
боев». Изначально было название «Научные 
бои им. Шелдона Купера». Название выбрали 
такое, потому что «Теория Большого взры-
ва» была очень популярна, а  Шелдон Купер, 
персонаж из этого сериала, идеально под-
ходил для нашей цели – демаргинализация 
ботаников и популяризации науки.

Игра «Время отчислений».Чемпионат ИПФ по игре Dotа 2
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Учения по ГО и ЧС в 1980-х. 

Библиотечная дружина
В Пермском университете очень серьез-
ное отношение к гражданской обороне и 
чрезвычайным ситуациям (ГО и ЧС). Чего 
стоит одна эвакуация в 2017 году, когда по 
тревоге все учебные корпуса в экстренном 
порядке покинули преподаватели и сту-
денты нашего вуза, а это более 15 тысяч 
человек. При этом учения по ГО и ЧС прово-
дятся в Первом на Урале уже не один деся-
ток лет. 
    
   Когда-то в Пермском университете суще-
ствовали настоящие санитарные дружины, 
среди которых проводились специальные 
соревнования. В их число входили сотрудни-
ки вуза. Легенды соревнований были чрез-
вычайно катастрофичными: то пожар начал-
ся сильный, то газовая атака прошла, а то и 
ядерный взрыв бабахнул. Ликвидировали 
ужасные последствия учебных происшествий 
энергичные девушки-дружинницы. 
    - В 1971 году приказом ректора универси-
тета были созданы санитарные дружины из 
сотрудников ЕНИ, вычислительного центра и 
библиотеки, - рассказывает Евгения Голдоби-
на. -  С 1974 года наша библиотечная сандру-
жина ежегодно возвращалась с победой как с 
районных, так и с городских соревнований. О 
наших успехах в университете знали многие, 
но мало кто знал, в каких условиях «воева-
ли» сандружинницы. Соревнования в любую 
погоду проходили то на свалке отходов сили-
катного завода, то в разрушенных зданиях, а 
иногда - на строительных площадках ДК Гоз-
нака и строящегося комплекса ППИ за Камой. 
    По словам Евгении Голдобиной, работать 
приходилось в респираторах или противо-
газах, резиновых перчатках. Черные комби-
незоны, литые резиновые сапоги, ко всему 
тяжелая санитарная сумка с материалом 
для шин, на голове - косынка с крестом, а в 
запасе - защитная каска. Вдобавок ко всему – 
носилки (а «условно пораженные» были как 
на подбор  тяжеленными). Но дружинницы 
справлялись с такими нагрузками. 
     В ходе соревнований дружины представля-
ли свою художественную самодеятельность, 
сочиняли стихи, частушки и песни.  Достиже-

ния не остались без внимания. Были денеж-
ные премии, почетные грамоты, ценные по-
дарки, сувениры по линии ГО и университета. 
Один раз профком университета поощрил 
турпутевкой одного дня в Москву всю дружи-
ну целиком. 
    Сегодня в рамках мероприятий по ГО и ЧС 
в Пермском университете действуют НФГО  
(нештатные  формирования гражданской 
обороны). Состоят они из сотрудников вуза, 
которые на безвозмездной основе выпол-
няют общественно полезную работу. Одна 
из групп поддерживает порядок на массо-
вых мероприятиях, таких как «Теплый за-
бег», который прошел на территории уни-
верситетского кампуса в ноябре прошлого 
года. Аварийно-техническая команда в де-
кабре 2018-го ликвидировала аварийное                                                           
подтопление в старом здании ЕНИ. 

    Но особой гордостью отдела по граждан-
ской обороне и чрезвычайным ситуациям, 
радиационной безопасности ПГНИУ являют-
ся санитарные посты. В университете их 14 
(по 4 человека на каждом). Личный состав 
санитарных пунктов проходит обязательное 
периодическое обучение и может в случае 
чего оказать первую медицинскую помощь. 
Организация работы санпостов Пермского 
университета была высоко отмечена  по ре-
зультатам общероссийской штабной трени-
ровки в 2018 году. 
    Участники санпостов, которыми стали со-
трудники географического факультета и Науч-
ной библиотеки ПГНИУ,  ответили на каверз-
ные вопросы по ГО и ЧС, а также показали 
отличную боевую готовность. 

                                                        Лена Маргина                                                            

«Случайная вакансия»
Газета «Пермский университет» совмест-
но с Научной библиотекой ПГНИУ открыва-
ет новую рубрику. Мы расскажем  об инте-
ресных, на наш взгляд, изданиях из фонда 
библиотеки. И первой книгой на нашей 
полке оказалась неожиданная и шокирую-
щая   «Случайная вакансия», Дж.К. Роулинг. 
    
J. K. Rowling, «The casual vacancy» (Дж. К. Ро-
улинг ,  «Случайная вакансия») (18+)

После знаменитой саги о Гарри Поттере и 
серии околоволшебных историй миссис Роу-
линг закрыла «сказочную» тему и переклю-
чилась на произведения совершенно другого 
рода. Первый «взрослый» роман Дж. К. Роу-
линг – это уже совсем не сказка, а очень даже 
суровая правда жизни.  
    В маленьком английском городке Пэгфорд 
неожиданно умирает член местного совета 
Барри Фейрбразер. Борьба за внезапно осво-
бодившуюся должность взрывает размерен-
ную жизнь английской провинции. Но вакан-
сия - лишь предлог. Противоречия назрели 
давно, но старательно замалчивались, пока 
ситуация не дошла до предела. 
    В результате оказалось, что все ненавидят 
всех, все начинают воевать со всеми: дети с 
родителями, жены с мужьями, богатые с бед-
ными. Сложно в двух словах сказать, о чем 
книга. Обо всем, о жизни. О жестокости и ли-
цемерии, о социальной несправедливости,  
об одиноких, никому не нужных при живых 
родителях детях,  о том, как они рано взро-
слеют и почему так жестоки. 

    Роулинг никого не поучает и не морализи-
рует, не становится ни на чью сторону. Правы 
и родители, которые вроде бы хотят для сво-
их детей лучшего будущего. Правы и дети, не 
согласные мириться с безразличием и жесто-
костью взрослых. В книге нет черного и бело-
го. Нет персонажей, которых можно назвать 
строго отрицательными, нет людей хороших 
и плохих. Есть среда, которая диктует свои 
законы. Можно ли осуждать девочку, кото-
рая матерится и дерется с одноклассниками, 
если в свои 16 она вынуждена нести ответст-
венность и за себя, и за своего маленького 
брата, в то время как мать находится в веч-
ном наркотическом угаре?  
    Сочетая традиции классического англий-
ского романа (Не зря после выхода книги 
Роулинг стали сравнивать с Конан Дойлем и 
даже Джойсом!) и жесткий реализм, книга 
держит читателя в напряжении. Несмотря на 
немного размазанное начало, обилие персо-
нажей и параллельных историй, когда всех 
запомнишь и втянешься, оторваться уже не-
возможно. Конец непредсказуемый и шоки-
рующий. 
    Книга доступна на английском - в отделе 
иностранной литературы (ауд.  № 207, корп. 
№ 2); в переводе  - в отделе абонементов 
(ауд.  № 128, корп. № 8).
                                                  Кира Ведерникова

Сейчас ребята покинули нашу площадку – у 
них начался новый этап, связанный с даль-
нейшей коммерциализацией. Часть средств, 
потраченных на первоначальных этапах раз-
вития, разработчики вернули Пермскому 
университету. 

- Существуют ли технологии оценки стар-
тапов, помогающие избежать финансиро-
вания неперспективных проектов? 
- Финансирование стартапов – это венчур-
ное инвестирование, то есть вложения, 
связанные с высоким риском. При этом, 
как я уже отметила, инвестирует не толь-
ко государство, венчурный инвестор или 
университет, но и сама команда разра-
ботчиков, ведь первые несколько лет раз-
витие проекта требует массу усилий без                                                                                               

какой-либо материальной  отдачи. 
     Поэтому в первую очередь мы помогаем 
инноваторам самостоятельно оценить пер-
спективность своих проектов. Обращаем вни-
мание наших резидентов на анализ трендов, 
таких как Национальная технологическая 
инициатива (НТИ), определяющая перспек-
тивные для России рынки к 2035 году. Такой 
анализ провели Агентство стратегических 
инициатив и Российская венчурная компа-
ния. НТИ помогает сориентироваться, какие 
технологии будут востребованы на рынке че-
рез 15 лет и в каких именно отраслях на них 
будет спрос. 
     Другим эффективным средством оценки 
перспективности стартапов служит эксперт-
ное мнение, особенно в том случае, если 
представляют его потенциальные инвесторы. 
В рамках нашего проекта Startup Collider у 
молодых инноваторов Пермского универси-

тета была возможность встретиться с профес-
сионалами рынка и представить им свои про-
екты. На мой взгляд, для исследователей это 
очень ценный опыт, даже если с ходу инвес-
тора заинтересовать разработкой не удалось.
     Объективная экспертная оценка позволяет 
трезво оценить свои возможности и исполь-
зовать их иным образом, если появляется 
альтернативная перспектива коммерциали-
зации инновационного продукта. Кстати, та-
кие случаи на нашей площадке уже были. 
   Ребята, работающие с микроигольными 
аппликаторами, изначально планирова-
ли разработать технологию, упрощающую 
биохимические анализы, они и сейчас над 
ней работают, но выйти на рынок в бли-
жайшее время планируют с косметическим                                             
продуктом.   

                                                       Петр Алексеев

ИСТОРИЯ

СМИ О НАС

Рискованный  старт стартапа
    Начало на стр. 4
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СОБЫТИЯ

В марте математики вновь шумно отме-
тили День числа Пи. На сцене Студенческо-
го дворца культуры ПГНИУ любители точ-
ных наук устроили интеллектуальную 
битву, а также показали зажигательную 
концертную программу, в которой участ-
вовали самые веселые и находчивые сту-
денты и школьники. 

          На сцене дворца культуры свои познания 
в математике и остроумие продемонстри-
ровали команды лицея № 2, лицея № 10, а 
также гимназии № 1, колледжа профессио-
нального образования ПГНИУ и механико-
математического факультета. В результате 
первое место заняла команда «Попади в 
десятку» лицея № 10. Впрочем, очень вкус-
ный Пи-рог, непременный атрибут праздника 
математического числа, в этот день достался 
всем участникам и зрителям шоу.  
    - День числа Пи - профессиональный празд-
ник математиков, который мы отмечаем 
каждый год, - отметил декан механико-мате-
матического факультета ПГНИУ Андрей Куз-
нецов. – Мне очень импонирует тот факт, что 

в его подготовке активно участвуют студенты 
нашего факультета. При этом очень приятно 
было видеть на сцене учащихся лицеев, гим-
назий, а также колледжа Пермского универ-
ситета. Очевидно, что число Пи является не 
только математическим инструментом, но и  
средством объединения людей. 
     Напомним, День числа Пи придумал физик 
из Сан-Франциско Ларри Шоу. Он заметил, 
что в системе записи дат (месяц/число) 14 

марта отображается как 3/14, а время 1:59:26 
совпадает с первыми разрядами числа Пи = 
3,1415926. Вот и вся история торжества. Ма-
тематикам такая точность приглянулась, и 
теперь этот день они отмечают как профес-
сиональный праздник. Примечательно, что в 
этот же день родился Альберт Эйнштейн - со-
здатель теории относительности.

                                                         Ирина Быкова

АНОНСЫ

Вот такие «πи-роги»

В одном доме 
с монстрами
30 марта Пермский университет прове-
дет гала-концерт «Монстры в твоей го-
лове, или как открыть глаза, не промывая 
мозги» на одной из самых больших кон-
цертных площадок Перми – ДК им. Солда-
това.

    Зрителям будет рассказана загадочная 
история о Мистере Куке и монстрах, с кото-
рыми он очутился в одном доме. Постановка 
заставит зрителей заглянуть в самые темные 
уголки разума. Сюжет гала-концерта постро-
ен на основе большой весны экономического 
факультета ПГНИУ 2018 года.
      

Номера будут представлены в разных жан-
рах: художественное слово, эстрадный вокал, 
оригинальный жанр, танцы. Всего в подготов-
ке гала-концерта задействовано более 150 
человек.
  Режиссером предстоящего гала-концерта 
стал Евгений Афанасьев, студент 3-го курса, 
обладатель Гран-при за режиссуру первой и 
большой весен, лауреат I степени Краевой 
весны. Кроме этого, в режиссерско-постано-
вочную группу вошли Евгения Сабельникова 
и Евгений Еськин, студенты Пермского уни-
верситета.
- Гала-концерт для нас - это самое важное 
событие, - пояснила  помощница режиссера 
спектакля Евгения Сабельникова. - Весь се-
зон мы идем именно к нему: «выращиваем» 
первокурсников, ставим номера, пробуем. 
Попасть в такой концерт всегда считалось по-
четным, для этого и вправду нужно стараться, 
много работать. 
                                                               www.psu.ru

Номер праздничной программы, посвященный числу Пи.
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На кафедре теоретической физи-
ки ПГНИУ среди всем привычных 
стульев, столов и шкафов распо-
лагается старинный диван. С ним 
связаны некоторые легенды фа-
культета.

      Никто из ныне работающих со-
трудников кафедры не может точно 
сказать, когда именно диван появил-
ся в университете. Впрочем, неко-
торые вспоминают, что раньше, до 
1965 года, он находился в одном из 
помещений второго корпуса, где в то 
время размещались кафедры физи-
ческого факультета. Таким образом, 

мы можем предположить, что герою 
нашего рассказа более 50 лет. 
    - Диван в хорошем для своих лет 
состоянии, по мере сил раз в 5-10 лет 
мы его перетягиваем и подправляем 
пружины, – пояснил доцент кафедры 
теоретической физики Кирилл Ци-
беркин. - Используем диван бережно 
и осторожно - для обедов и разгово-
ров.
    Так чем же он знаменит? Говорят, 
что внутри дивана хранится записка 
с посланием для будущих работни-
ков кафедры теоретической физики, 
а также курсовые работы и диссер-
тации студентов физфака второй 

половины двадцатого века. Возмож-
но, поэтому с бывалым предметом                   
интерьера связано несколько легенд. 
   Одна из них обещает студентам 
удачу на экзаменах или успешное 
выступление на научной конферен-
ции, другая – гарантирует получение 
повышенной стипендии. Достаточно 
лишь пару минут посидеть на диване 
и загадать заветное желание. 
   Недаром загадочный диван физи-
ков несколько лет назад стал героем 
сюжета программы «Новый день» те-
лекомпании «Рифей-Пермь».              

                                           Леонид Вурганов

РАРИТЕТДиван - хранитель знаний

Новый фронтмен мехмата первокурсник Роман Насыров (на переднем плане). 

Загадочный предмет интерьера хранит диссертации и исполняет академичные желания.  
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Репетиция гала-концерта ПГНИУ.


